
近日， 四川攀枝花一企业为
鼓励职工戒烟， 表示成功戒烟3
个月到 1年的职工 ， 奖励 100—

300元不等的工资。 很多网友表
示， 这样的鼓励措施虽然奖金不
算最高， 但提倡健康生活的理念
得到职工认可。 现如今， 企业中类
似的 “个性福利” 越来越符合职工
对美好生活的需要， 受到广大职
工欢迎。 （6月21日 《劳动报》）

福利直接关乎着职工的幸福
感、 获得感。 而充满个性化的福
利， 更是留人留心的一大法宝。
比如， 有的用人单位设立集体宿
舍， 有的企业会请专业老师给员
工上一些插花课、 舞蹈课、 调酒
课等， 有的公司配了一定额度的
股票奖励干得好的员工等等。 这
些软硬福利， 不仅彰显了用人单
位的人性化， 更是构建和谐劳动
关系的重要基石。

以上述企业奖励职工戒烟为
例， 据悉该公司目前8人已经成
功戒烟， 公司兑现承诺， 共拿出
2400元奖励。 这些奖金额度虽然
不高， 但是， 一则代表了用人单
位一片心意———为了员工好； 二
则用人单位也借机倡导了健康生
活的理念； 三则此举也有助于凝
聚人心， 助力形成发展合力。 所
以， 这样的 “个性福利” 值得点
赞与推广。

毋庸置疑， 事业的发展离不
开人，善待员工者，才能凝聚起强
大的发展动力之源。 在对待员工
上，一方面依法用工是基础，比如
该落实的法定待遇不折不扣地落
实， 这是用人单位当履行的法定
要求； 另一方面人性化用工也不

能缺失，毕竟，员工是创造财富且
有着情感的人，他们不同于机器，
也因此，贴近心窝的“法外待遇”
同样能够激励员工扎实工作。

可以说， 善待员工是最好的
企业文化。 尤其是， 面对着快节
奏的工作和生活，压力无处不在，
而社会中一些高知分子、 企业员
工因不堪工作环境和工作压力而
抑郁甚至终结生命的案例层出不
穷。事实上，如果用人单位能够注
重员工的个性化需求， 并通过个
性化福利满足员工或精神或物质
的需求， 或许就能构建起强大的
企业文化， 减少类似悲剧。

诚如有媒体所言， “一个企
业是否具有人文关怀， 不仅体现
在对其在任员工的善待， 也体现

在能采用最温和的方式进行改革
换代。” 诚如其言，企业唯有设身
处地为员工着想， 员工才会心无
旁骛地致力于工作之中， 也才会
“舍命”同企业共进退。所以，贴近
人心的 “个性福利” 看似是小投
入，却能够赢得大效益。

尤其是在人才抢夺战愈演愈
烈的当下 ， 用好人才 、 留住人
才， 已经成为竞争的着力点。 从
长远来看， 唯有用良好的待遇留
住人， 才能不断吸引有能力的新
人加入。 比如， 不少企业在招聘
会上都大打温情牌就是最好的佐
证。 因此， 在企业整体福利优劣
已成为影响企业人才去留重要因
素的当下 ， 用人单位不妨用好
“个性福利” 这一法宝。
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蛐蛐苑：日前，各大电信运营
商纷纷推出“不限流量”套餐，以
满足移动互联网时代用户对流量
越来越旺盛的需求。 然而在很多
消费者看来， 所谓的 “流量任性
用”“不限量、更畅快”远没有想象
中那么美好， 反而让人感觉充满
了陷阱。要想遏制所谓的“流量陷
阱”，需要运营商和消费者共同的
努力，同时，也离不开相关部门的
有效监管， 比如督促运营商在营
销过程中的信息透明， 避免夸大
宣传，让消费者产生误解等等。

遏制“流量陷阱”
要各方共同努力

■长话短说

付彪： “汪星人” 以忠诚勇
敢的性格和可爱乖巧的形象， 成
为人类最好的朋友。 但是， 恶犬
伤人、 犬吠扰民、 犬便成灾等报
道屡见报端， “狗趣” 往往变成
了 “狗患”。 推进文明养犬还需
执法 “长出牙齿”。 一方面， 要
加强宣传教育， 督促养犬人严格
自律； 另一方面， 借鉴国内外先
进做法 ， 不断完善相关法规条
文， 坚持严格执法。

■每日图评

■网评锐语

过期药怎么处理

□杨李喆

新闻【快评】02

■有感而发

别让赌球绑架了世界杯的快乐

■每日观点

■世象漫说

过期失效药品怎么处理？ 很多家庭的做法是直接扔
进了垃圾箱。 专家表示， 过期药品不仅可能污染环境，
还容易被不法分子回收加工进行 “翻新上市”， 不能一
扔了之。 但是， 由于相关法律监管缺失、 责任归属不
明， 中国尚未建立起完善的家庭过期药回收处理机制。
家庭过期药回收一直是个难题。 （6月21日 《人民日报
海外版》） □王铎

“教师忌语”让教育
少些伤害多些关爱

企业“个性福利”也是留人法宝

正值世界杯期间， 球迷们观
看球赛的热情高涨。 此间， 一些
线上购彩平台却开设了线上投注
买球赛 “胜平负” 等多种产品。
但6月20日， 不少用户发现， 此
前使用的多款购彩App出现了停
售情况。 调查发现， 在购彩平台
停售后， 一些线上购彩人员偷偷
“转战” 至社交媒体平台， 通过
微信群 、 QQ群等方式进行购
彩、 赌球活动。 对此， 相关平台
表示， 互联网销售彩票属于违法
违规行为。 （6月21日 《北京青
年报》）

每年世界杯都有赌球， 这届
更多。 很多程度上， 这源于移动

互联特别是手机支付的普及。 相
对于过去， 现在参与赌球的门槛
实在太低了， 只要有一部手机，
账户里还有一点钱就行。

足球充满着太多的偶然性 ，
看准了的比赛赢不到几个钱，真
正能赢到钱的比赛根本看不准。
或许会有一两场“侥幸”，却很难
贯穿始终。不妨看看身边，自称专
业的球迷很多， 又有谁真正赢到
钱了？媒体报道称，已有玩家输掉
6万。而且，网络赌球水太深，庄家
也根本没有诚信可言， 小赢或会
兑付，大赢只会走路。广东韶关一
个球迷，近日猜中了葡萄牙对西
班牙的比赛， 赔率高达70倍， 可

是钱根本提取不出来。
世界杯确实能给人带来快

乐， 否则也就不会如此风靡全世
界 。 但这种快乐 ， 是由球员技
术、 精神以及球场风云变幻带来
的简单纯洁的快乐。 对于一个赌
球的人来说， 是牵挂赌还是球？
这两者很难平衡， 很多人想以赌
为球添乐， 最终被赌绑架， 关心
球也是为了赌。 在对赌球的过度
关注中， 必然失去对比赛本身的
关注。 所以一直以来， 都有一些
真正的球迷反对赌球， 认为这不
仅违背了足球精神， 而且削弱了
足球本身的快乐。

□毛建国

国家邮政局局长马军胜在今
年全国邮政管理工作会议上表
示， 要引导和支持更多企业参与
“绿色快递”行动，推广应用可降
解塑料袋等环保包装产品， 加强
物料管理和先进包装技术应用，
进一步降低单位快件包装耗材。
（6月21日《经济日报》）

快递垃圾的回收利用以及推
进快递绿色包装， 都是复杂的系
统工程，需要社会各方协同发力。
事实上， 一些快递企业已经先行
一步。去年“双十一”，各大知名电
商纷纷各显神通， 推出共享快递
盒、循环快递袋，或推出快递纸箱
回收服务等。 全国有13个城市投
入使用共享快递盒， 到2018年共

计投放20万个。 共享快递盒每循
环2000次以上，大约可节约1棵10
年树龄的树木。实践表明，推行共
享快递盒，除了遏制过度包装、节
约树木等资源之外，更重要的是，
加快了绿色物流的发展， 推进了
城乡环境保护。

再者， 共享快递盒替代常用
的瓦楞纸箱， 将给环境保护带来
根本性的改变， 包装垃圾将得到
锐减。还有，共享快递盒产品，也
将持续升级， 除了标准款和方便
携带的可折叠款两种型号， 采用
新型材质，更轻便、环保、耐摔的
共享快递盒也在加紧研发中。除
了在快递盒上做文章， 还有电商
推出了循环包装袋， 这种包装袋

以抽拉绳密封， 包装袋由配送员
回收，返回仓储再次打包使用。此
外，还有电商启用“绿仓”，这些绿
色仓库， 使用的都是免胶带的快
递箱和100%可降解的快递袋。

可见，推广“绿色快递”，呼唤
“包装革命”。从长远来看，绿色、
环保、智能是大势所趋，伴随着快
递外卖行业的迅猛发展，在环保、

企业社会责任方面正面临更多的
要求。与此同时，原纸价格上涨、
舆论压力等均倒逼快递企业采用
更为绿色可循环的物流方式，最
终形成一个多赢的局面。因此，相
关企业及服务行业，在这次“包装
革命”中，无论面临多少困难，都
应不忘坚持节约资源、 保护环境
的初心。 □汪昌莲

推进文明养犬
要坚持严格执法

“以后老师 再 也 不 会 喜
欢你了 。 ” “你太让老师失
望了 。 ” “同学们谁也不要
理他。”……在2017级一年级新
生入学前， 北京市密云区第七
小学向家长、学生征集了“教
师忌语”，了解学生心中最“扎
心 ”的话 ，警示教师避免 “雷
区”。 （6月21日《北京晨报》）

所谓“教师忌语”，顾名思
义，就是教师从业者、教育工
作者不适宜说，也不应该说的
话。 那么反过来说，如果有教
师对学生说了这样的话，又会
怎么样？ 部分心理不太敏感
的孩子，可能过一会儿就忘记
了；而对于那些自尊心较强，
心理比较敏感的孩子，势必会
对他们的心理和情感造成极
大的伤害， 甚至会因为一句话，
而影响到一些孩子的一生 ，造
成堪称是灾难性的后果。

客观上我们承认一些老
师在对学生说出这些话的时
候，主观目的并不是去伤害孩
子，而只是在一种恨铁不成钢
的心理下的一种脱口而出，他
们的最终目的还是希望孩子
改正现在的错误和问题，沿着
正确的道路往前走。 但是因
为这些“教师忌语”杀伤力太
大，很可能会造成适得其反的
效果，让老师的初衷和结果背
道而驰。 因此， 对于这样的
“教师忌语”，说，不如不说；多
说，不如少说。

北京市密云区第七小学
向学校老师公布的这些“教师
忌语”，都是从学生和家长当
中公开征集而来。 这意味着，
这些话可能正是以前老师对
学生或者是家长说过的，也对
学生造成了伤害，招致了家长
反感的。 而现在学校征集出
来，打印成章送到全体教师们
的手中，就是希望引起老师的
反思，不要在今后的教学活动
中，与学生和家长的沟通交流
中再说类似的话。

“教师忌语” 的最终的目
的，是为了给孩子们创造一个
轻松愉悦、没有语言暴力和语
言伤害的学习、成长环境，这
当然是有利于他们身心的健
康成长的。 □天歌

“绿色快递”呼唤“包装革命”
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